



新発田市立紫雲寺小学校

# 学校だより

11月1日号

<http://shiunjies.shibata.ed.jp>

## ぞうきんがけ

校長 土田 志津子

中庭の生き物たち受難、と思われるほど、晴れた日の昼休みは中庭で遊ぶ子どもたちでいっぱいです。まずは、トンボ。一人1匹にとどまらず何匹も捕まえては、「校長先生あげようか。」と声をかけてくれる。次に、柿（渋）の実。手が届くところの実が最初に消え、数日後は、棒で届くところが消えた。所々に実を並べてままごとらしき形跡があったり、校舎の隅っこに歯形の付いた実がころがっていたりしている。さらに、カラタチの実。とげとげの枝の間に上手に手を入れ、もいでいる。その後、必ず匂いを嗅いでいる。時には、「これみかん？食べれるの？」と質問される。最後は、ミミズ。築山から流れる水場に素足で入って探している。何にするのか聞いたら、飼っているかえるの餌にするのだとか。・・・子どもはいいなあ、と思ってしまいます。そして、こういう周りにあるものを使った遊びの体験が、知らず知らずのうちに生活の知恵に結びつくのだと思います。既製のおもちゃやゲームでは得られない大事な知恵です。子どもたちの周りにある当たり前の生活の場だからこそ、生活に必要なものが隠されているのだと思います。たまには、ノーゲームデーにして、家族みんなで散歩もいいかもしれません。

ところで、先月の文化祭には、大勢の保護者の皆様、地域の皆様からお出でいただきありがとうございました。わが子（孫）の描いた絵をジッと見ている皆様の姿を見て、一層責任感を強くしたところです。3, 4年生の合唱や5, 6年生の干拓太鼓の演奏にも大勢の方からご声援をいただきありがとうございました。

さて、表題のぞうきんがけですが、文化祭の日、校舎内はピッカピカだったのですが、お気づきになりましたか。前々日にも来客があるということで、いつもより念入りに清掃をしました。学校は、体育館以外基本的にほうきで掃き、ぞうきんで床を拭きます。棚や机なども台ふきで拭きます。一緒に掃除をしていて気づくことは、ぞうきんの扱いが分からない子どもが、多くはないがかなりいるということです。絞れない子どもに、「お風呂でタオルを絞るでしょ、それと同じに・・・。」などと教えたら、「タオルなんて使わないよ。」と空振りでした。「床を拭くときは、ぞうきんをこのようにたたんで、壁際の隅っこから拭いてね。」と頼んだら、「校長先生はきれい好きだね。」と褒められ「ぞうきんがけなんて家でやったことがない。」と言われました。ほうきの扱い方も然りです。

考えてみれば、こんな旧式な方法で掃除をしているところは、学校くらいでしょうか。スイッチを入れれば、一人で機械が掃除をしてくれる時代です。といて、旧式な掃除は時代遅れとは思わないのすがいかがでしょう。自分の手で、道具を使いこなし、掃いたり拭いたりし、汚れ具合を感じ、きれいさを感じる、こういった一連の作業が、やはり生きる知恵になっていくのではないのでしょうか。

便利な時代、何か余裕のない毎日ですが、散歩や旧式掃除も、必要なものに思えてきます。

10月13日（日）のPTA窓ふき作業は、朝早くから大勢の皆さまのご協力があり、とてもきれいになりました。校舎がピッカピカだった秘密は皆様からのご協力もありました。今後ともよろしく願いいたします。また、文化祭当日は、PTA 教養育成部の皆さんのおかげで、参加者全員、小林フキ子さんの軽快な講演に引き込まれました。役員の皆さま、参加して下さったPTAの皆さまありがとうございました。

## 11月の予定

- 11月2日(金) 全校朝会 クラブ活動  
5日(月) 留学生来校(4限~給食)  
補習(3年生以上)  
7日(水) ファミプレ  
(ファミリー毎に遊ぶ)  
8日(木) 新発田市小学校音楽交歓会  
{ 3, 4年生参加  
市民文化会館(午後) }  
9日(金) 委員会活動  
12日(月) クラブ活動最終日  
14日(水) 就学時健診(給食後放課)  
16日(金) 市小学校研究会(給食後放課)  
17日(土) フリー参観日(昼食持参)  
4年生以上地区芸能祭参加  
19日(月) 振替休業  
27日(火) 6年生紫雲寺中学校一日入学  
28日(水) }  
29日(木) } 個別懇談(給食後放課)  
30日(金)



## 不審者対応の避難訓練

10月30日に不審者対応の避難訓練を行いました。「地震」、「火災」、そして「不審者」対応ということで、今年度3回目の避難訓練になります。

この訓練では、危険を知らせる笛が聞こえたら“危険を察知して黙り、行動する”や“非難放送を黙って聞いて、行動する”など、笛や放送を黙って聞いて、その場で担任と臨機応変に行動できることを目的に実施しました。

今回は1年1組の教室に不審者が侵入したという想定で行いました。1組担任が子どもたちを職員室に非難・通知に走らせ、同時に、危険状態を知らせる笛〔職員名札に付いている〕を「ピ——ッ」と鳴らします。すると、笛を聴いた2組の担任が応援に駆けつけます。2年担任は、1年2組と2年生全員を非常口から非難引率をします。その間2年生担任も「ピ——ッ」と笛を鳴らし、周りに危険を知らせます。笛を聞きつけた2階の4年担任も1年教室に応援に駆けつけます。……

指導に来てくださった稲荷岡駐在所のおまわりさんから、校外で不審者に出会ったら、①大声を出して助けを求める ②近くの家に逃げ込む ③絶対についていかないなど、身を守る大事なことを教えていただきました。夕暮れも早くなってきました。暗くなる前に帰宅するようお声が毛をよろしく願います。

## 読書月間です。

いつも手元に読みかけの本がある、そんな習慣を付けさせたいと思います。  
この期間、親子読書もお勧めです。



## 元気アップ週間

### めあて

- 決められた時間、家庭学習をしよう。  
(目安：学年×10分)
- テレビやゲームを消して取り組もう。

期間 11月5日(月)～11日(日)

### 方法

- 勉強した時間をカードに記録する。
  - テレビ/ゲームを消したら○を記入する。
- ※紫雲寺地区小中学校で同時期に取り組みます。

※保護者の皆さま、  
①と②ができるよう  
お声かけをおねがい  
いたします。

